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de votre choix avec le #VivoBookVibes**

Profitez de votre magnifique
VivoBook S14 !

PARTICIPEZ AU CONCOURS ASUS ET TENTEZ DE GAGNER
VOTREVIVOBOOK S14 AVEC SCREENPAD !

Pour maximiser vos chances de gagner,
laissez-vous tenter par notre jeu mobile
avec le QR code !
*Le cleantag se trouve dans la rue sous vos pieds.
**Réseau social : Twitter, Facebook ou Instagram.
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Idéalement placé au niveau du trackpad, il
permet d’intégrer de nombreuses applications

dans son deuxième écran.

Activez et désactivez le ScreenPad
selon vos besoin.

POIDS
Seulement 1,4 kg

NANOEDGE
Écran 14’’ Full HD

PUISSANCE
Intel® Core™ i7

BATTERIE
Charge rapide

Processeur Intel® Core™ i7
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Justice
Pour la première fois, 
un crime est jugé 
sans jurés P.6
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Livres en double, casiers et cours numériques font partie des pistes avancées 
par des ostéopathes et des parents pour alléger le sac des écoliers. P.8

Ecoutez 
l’info avec 
« Minute 
Papillon »
Retrouvez le podcast 
à 12 h 20 et 18 h 20 T.
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Basket
Avec Rudy Gobert, 
les Bleus peuvent 
partir à la guerre P.26
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Télévision
Nouveaux paris 
pour une nouvelle 
saison sur M6 P.18

Laurent Ruquier
« Ce qu’a fait Yann 
Moix est honteux, 
mais ce qu’il 
se passe autour 
de lui est honteux 
aussi » P.20

Insolite
En Chine, le scanner 
facial devient moyen 
de paiement P.10
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14 SEPTEMBRE 2019

ESCALADE TYROLIENNE PATINOIRE
STRUCTURES GONFLABLES ARCHERY TAG
PARKOUR STREET ART ESPACE BIEN ETRE

BAR ET FOOD TRUCKS

IDIC 15 MALADIES RARES AUTISME
POLYHANDICAP HANDISPORTS
PRISE EN CHARGE THÉRAPIES CONFÉRENCE
RENCONTRES INFORMATIONS

STADE MICHEL RICARD I RUEIL -MALMAISON

ACTIVITÉS POUR TOUS VILLAGE ASSOCIATIF

SCÈNEMUSICALE

9€*10H
21H

LE FESTIVAL
POP &

SOLIDAIRE

BILLETTERIE ET INFOS SURWWW.LEVERESTIVAL.COM
*TARIF PRÉFÉRENTIEL EN PRÉVENTE

AVECTOMA
SOPHIE TAPIE TELEGRAPH

PAPA LONDON O+TRIO BELLE VILAINE

Paris 15e : 66 rue de la Convention 
01 40 59 02 10 - 7j/7 - M° Boucicaut, parking gratuit

Paris 12e : 56-60 cours de Vincennes 
01 43 41 80 93 - 7j/7 - M° Porte de Vincennes ou Nation

Canapés, armoires lits, dressings, gain de place,
mobilier contemporain :  toutes nos adresses sur www.topper.fr
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Matelas Exotique

Saint-Ouen Soixante 
familles espèrent 
toujours être (re)logées

Ils sont environ 150, dont une quaran-
taine d’enfants. Certains ont le statut 
de réfugiés politiques, d’autres sont 
détenteurs de titres de séjour ou sont 
sans-papiers. Expulsées fin juillet d’un 
squat, puis occupant les abords de la 
mairie de Saint-Ouen (Seine-Saint-
Denis), soixante familles latino-amé-
ricaines occupent depuis mardi soir un 
bâtiment de la rue du Docteur-Bauer.
Ce nouveau squat reste « une solution 
par défaut, souligne Laurent Gardin, 
responsable de l’association Droit au lo-
gement (DAL) à Saint-Ouen. C’est vrai-
ment parce qu’il y avait des enfants et 
qu’ils devaient faire leur rentrée. » Jean-
Baptiste Eyraud, porte-parole de l’as-
sociation, abonde : « Les familles ne 
veulent pas vivre dans la marginalité, 
elles veulent un logement social. »
Pour Eric Coquerel, député LFI, « on ne 
réquisitionne pas assez de logements 

vides ». L’élu espère que, cette fois-ci, 
le maire, William Delannoy (UDI), ne 
brandira pas l’argument de « travaux » 
pour lancer une autre expulsion. Début 
mai, la justice avait en effet accordé à 
la ville le droit d’expulser les réfugiés 
du premier squat sur le motif de la 
« réalisation du groupe scolaire prévu 
pour être livré en septembre 2022 ». 

Au-delà, selon la préfecture, « l’expul-
sion répondait à des impératifs de sé-
curité ». Aujourd’hui, les responsables 
du DAL demandent que la Semiso (la 
société d’économie mixte de Saint-
Ouen), propriétaire du bâtiment oc-
cupé par les réfugiés, n’engage pas 
de poursuites contre les familles. Le 
président du conseil d’administration 
de la Semiso n’est d’ailleurs autre que 
William Delannoy. 

Une table ronde demandée
Contactées par 20 Minutes, la mairie 
et la préfecture n’ont pas répondu à 
nos sollicitations. Mais l’édile avait déjà 
fait savoir « ne [s]’en [tenir] qu’à [s]on 
rôle de maire, et apporter des solu-
tions de relogement prioritairement aux 
Audoniens qui ne comprendraient pas, 
après des années d’attente, de voir le 
maire attribuer des logements à des 
Colombiens ». 
Loin de se décourager, les réfugiés et 
leurs soutiens ont demandé la tenue 
d’une table ronde pour trouver des solu-
tions. Eric Coquerel a par ailleurs écrit 
lundi à la municipalité.  Sélène Agapé

Squat « par défaut » pour les 
réfugiés latino-américains 

Les familles ont occupé les abords 
de la mairie jusqu’à mardi.
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Un homme tué par balle à 
Asnières-sur-Seine. Les faits se 
sont déroulés dans la nuit de mardi 
à mercredi. Un homme de 26 ans a 
été tué par arme à feu à Asnières-
sur-Seine (Hauts-de-Seine). Selon 
les premiers éléments de l’enquête, 
l’agresseur circulait en voiture 
quand il a visé la victime, a indiqué 
une source proche du dossier.

Un nouveau mobilier urbain anti-
intrusion testé dans le 13e. Projet 
lauréat de l’accélérateur Faire, 
Highfive est un nouveau mobilier 
urbain anti-intrusion conçu par le 
designer Quentin Vaulot. L’objet 
multifonctionnel est à découvrir lors 
de sa présentation, ce jeudi, à 12 h, 
au 91, avenue de France, dans le 13e, 
où il va être expérimenté dans le 
cadre de la Paris Design Week, qui 
se tient jusqu’au 14 septembre.
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Municipales Le 
député de l’Essonne  
a mis fin au suspense 
quant à sa candidature

Ce n’est plus une forte probabilité. 
Mercredi soir, dans un café du 14e ar-
rondissement, Cédric Villani a annoncé 
qu’il serait bien candidat à la Mairie de 
Paris en 2020. Le mathématicien et dé-
puté LREM de l’Essonne n’a jamais di-
géré la décision de la commission na-
tionale d’investiture, qui, en juillet, lui a 
préféré l’ex-porte-parole du gouverne-
ment, Benjamin Griveaux. « En marche ! 
s’était fondé contre le mode de fonction-
nement des partis traditionnels, mais il 
l’a ensuite reproduit à vitesse grand V », 
estime Baptiste Fournier, le directeur de 
campagne du candidat dissident.
Dénonçant un appareil verrouillé, Cédric 
Villani se lance donc en solitaire pour 
tenter de reproduire, à l’échelle pari-
sienne, ce qu’avait réussi Emmanuel 
Macron en 2017. « Ce n’est pas une dissi-
dence, mais un retour aux sources d’En 
marche !, pour retrouver l’enthousiasme 
des débuts », souligne Rayan Nezzar, 
son porte-parole. « Sa popularité et son 

profil rassemblent, il est capable de par-
ler aux écologistes, à la droite et aux 
déçus d’Hidalgo », souligne son équipe. 
Une façon de dénoncer, en creux, les dé-
fauts de son désormais rival, Benjamin 
Griveaux.
Chez les soutiens de ce dernier, c’est 
la soupe à la grimace. « On s’y atten-
dait, car, tout l’été, [Villani] a démar-
ché des marcheurs pour le rejoindre. 
Dans sa tête, il était inimaginable que 
quelqu’un d’autre que lui puisse être dé-
signé. Aucune discussion n’a été pos-
sible », soupire Pacôme Rupin, directeur 

de campagne de Benjamin Griveaux. 
« Le parallèle avec Macron, ça n’a rien à 
voir, s’agace le député Sylvain Maillard, 
porte-parole du candidat investi. Macron 
avait pris sa liberté en quittant le gouver-
nement. Là, il accepte le processus de la 
CNI. Comme il perd, il change d’avis. »

La Macronie résignée
Dans la Macronie, la candidature dissi-
dente suscite pour le moment la rési-
gnation. « Il y a deux catégories de gens, 
expose un parlementaire proche du chef 
de l’Etat. Pour certains, Villani, c’est 

une belle image, une Médaille Fields 
qui rayonne. D’autres disent : “Il est 
sympa, mais il est perché, et ce n’est 
pas possible pour Paris.” » Le camp 
Griveaux semble avoir choisi cette stra-
tégie : souligner le manque de sérieux 
du projet adverse. « On va voir comment 
les Parisiens réagissent, car on ne sait 
pas trop ce qu’il propose. J’ai du mal à 
citer une proposition précise, concrète, 
là où Benjamin a déjà avancé sur de 
nombreux sujets », tacle Pacôme Rupin.
Pour balayer l’image d’une candidature 
fantasque, Cédric Villani a déjà opéré un 
changement de look, abandonnant sa 
célèbre lavallière et l’imposante arai-
gnée de son costume trois-pièces (ex-
cepté mercredi). « C’est un homme libre, 
qui a fait sa mue, y compris dans son 
allure, reconnaît son entourage. Il est 
organisé, méthodique, déterminé. Il ira 
jusqu’au bout. » Thibaut Le Gal

Villani s’ajoute à l’équation parisienne
Pas d’exclusion
LREM a « regretté » mercredi soir 
la candidature de Cédric Villani, 
tout en indiquant qu’il ne serait 
pas exclu afin de ne pas tomber 
« dans la division ».

Cédric Villani n’avait pas été retenu pour être le candidat LrEM en 2020.
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Tous les jours, suivez l’actualité  
de votre région et participez !
paris@20minutes.fr

avec  
vous

Les cinq écoles privées rouvrent,  
une autre ferme jusqu’à nouvel ordre
Pollution au plomb 
Sainte-Catherine (Paris, 5e), Saint-
Victor (5e), Sainte-Clotilde (7e), 
Saint-Jean-Gabriel (4e) et Saint-
Thomas-d’Aquin (7e). Les cinq écoles 
parisiennes privées dont la rentrée 
a été retardée à cause de prélève-
ments de forts taux de concentration 
de plomb après l’incendie de Notre-
Dame-de-Paris, il y a cinq mois, rou-
vriront ce jeudi, a appris l’AFP auprès 
du rectorat de Paris et de l’un des di-
recteurs d’établissement. 

Située dans le 7e

Un groupe scolaire fait, en revanche, 
le chemin inverse : l’école de La 
Rochefoucauld (7e) est fermée jusqu’à 

nouvel ordre, a-t-il été indiqué à l’AFP, 
confirmant une information de BFMTV.
L’incendie de Notre-Dame avait fait 
fondre plusieurs centaines de tonnes 
de plomb se trouvant dans la char-
pente du monument gothique. Des tra-
vaux de dépollution ont été effectués 
dans plusieurs établissements sco-
laires autour du monument. 
Environ 260 enfants scolarisés dans 
les établissements proches de la ca-
thédrale ont réalisé depuis l’incendie 
une plombémie (analyse du taux de 
plomb dans le sang). Trois cas d’en-
fants avec trop de plomb dans le sang 
ont été annoncés, mais sans toutefois 
qu’un lien puisse être avéré avec l’in-
cendie de la cathédrale. 

Quelques averses plutôt faibles 
tombent des Pyrénées à l’Est, 
alors que le temps est plus sec 
près de la Méditerranée et dans 
l’Ouest. Mistral et tramontane 
soufflent fortement. Les 
températures, en baisse, passent 
sous les moyennes de saison.

AUJOURD’HUI

ET EN FRANCE

DEMAIN

matin après-midi matin après-midi

8 °C 22 °C

La météo à Paris

12 °C 20 °C

Les températures  
piquent du nez
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INFORMATIONS ET
INSCRIPTIONS
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    21 - 22 septembre 2019

VOYAGE MUSICAL

Trafic de drogue, braquages, blanchi-
ment… Dans un immeuble moderne 
de Nanterre (Hauts-de-Seine), 26 ana-
lystes du Sirasco (Service d’informa-
tion, de renseignement et d’analyse 
stratégique sur la criminalité orga-
nisée) recueillent et dissèquent, de-
puis septembre 2009, les infractions 
commises dans le pays, analysent 
les profils des auteurs, identifient 
des groupes criminels. Pour mieux 
comprendre le travail de ces policiers 
de l’ombre, 20 Minutes a interrogé, à 
l’occasion des dix ans de l’institution, 
la patronne du service, la commis-
saire divisionnaire Cécile Augereau.

Pourquoi le Sirasco  
a-t-il été créé en 2009 ?
A cette époque, on a commencé à voir 
émerger sur le territoire des organisa-
tions criminelles dont on connaissait 

mal le fonctionnement. Il s’agissait no-
tamment de ces groupes géorgiens, 
les « voleurs dans la loi » [vory v za-
kone], qui étaient impliqués dans des 
cambriolages. On a alors compris 
qu’il était capital de mieux décrypter 
le fonctionnement des organisations 
criminelles qui agissaient en France. 
L’objectif du Sirasco est de partager de 
l’information, ce qui n’est pas forcé-
ment dans la culture des enquêteurs. 
Le Sirasco est donc une sorte  
de Wikipédia des organisations 
criminelles ?
C’est un peu plus que ça ! Le service 
central, composé de 26 fonctionnaires 
aux profils bien particuliers, est orga-
nisé en pôles d’analyse par secteur 
géographique : les Balkans, l’Asie, la 
Russie, la France, l’Afrique et l’Amé-
rique, les mafias italiennes…. En 2013, 
le Sirasco a été renforcé grâce à la 

création de services territoriaux. Au 
niveau national, plus d’une centaine de 
personnes effectuent ce travail d’ana-
lyse du renseignement criminel au 
sein de la police judiciaire. On tend 
toujours plus vers une police guidée 
par le renseignement.
Quelles sont les différentes 
tendances en matière  
de criminalité organisée ?
Depuis quelques années, il y a deux 
infractions centrales : le trafic de stu-
péfiants et le blanchiment. On observe 
en particulier l’émergence de réseaux 
chinois qui vont blanchir l’argent issu 
du trafic de cannabis marocain. Le 
trafic de stupéfiants ne cesse de se 

diversifier. La coke, par exemple, est 
de plus en plus vendue dans les cités, 
car elle est plus rentable que le canna-
bis et des connexions ont été établies 
avec les producteurs. Sur notre sol 
agissent essentiellement des groupes 
criminels français, notamment issus 
du banditisme traditionnel, qui per-
dure. Mais aussi des réseaux étran-
gers, des groupes albanophones ou 
géorgiens. Tout ce qui touche à l’uti-
lisation des nouvelles technologies 
nous intéresse également de plus en 
plus, car cela rend le fonctionnement 
de ces groupes très opaque.  
 Propos recueillis 
 par Thibaut Chevillard

cécile Augereau insiste sur l’importance de partager les informations.
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« Certains groupes 
étaient mal connus »
Banditisme La commissaire divisionnaire 
Cécile Augereau dirige le Sirasco, qui étudie et 
identifie les organisations criminelles en France

Ministre ou maire, il faudra choisir
Politique Edouard Philippe  a 
tranché. Les ministres pourront être 
candidats aux municipales de mars 
2020 en restant au gouvernement. 
Mais ils ne pourront pas cumuler avec 
un poste de maire ou de président 
d’exécutif local s’ils sont élus, a an-
noncé le Premier ministre mercredi, 
confirmant une règle non écrite de la 
Ve République. Et ce quelle que soit 
la taille de la commune, a-t-il ajouté.

Un ministre pourra occuper en re-
vanche un poste au gouvernement et 
avoir une fonction locale autre que di-
rigeant, précise-t-on de source gou-
vernementale, comme par exemple 
adjoint au maire ou vice-président de 
conseil régional.
Le non-cumul d’une fonction de mi-
nistre avec celle de maire ou de pré-
sident d’un exécutif local n’est pas 
une obligation légale et ne figure 
pas dans la loi sur le non-cumul des 
mandats de 2014. Mais elle constitue 

une doctrine pour Emmanuel Macron 
depuis le début de son quinquennat.
De tels cumuls ont existé sous les 
présidences précédentes. François 
Hollande avait par exemple autorisé 
Jean-Yves Le Drian à cumuler de 2015 
à 2017 les fonctions de ministre de la 
Défense et de président de la région 
Bretagne.

Ce non-cumul  
ne figure pas dans  
la loi, mais est  
un souhait  
du président.

Edouard Philippe, mercredi.
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Chargés de juger les accusés de crimes 
« au nom du peuple français », les jurés 
d’assises sont désormais en sursis. 
Pour la première fois, ce jeudi, une ju-
ridiction va en effet examiner un crime 
sans l’aide d’un jury populaire, comme 
le prévoit pourtant le Code de procé-
dure pénale.
En temps normal, six M. et Mme Tout-
le-Monde auraient été tirées au sort à 
partir des listes électorales pour rendre 
la justice aux côtés de trois juges. Mais, 
ce matin à Caen (Calvados), ce sont uni-
quement cinq magistrats professionnels 
qui vont passer sur le gril un homme ac-
cusé de tentative de viol afin de déter-
miner s’il est coupable, ou non. Baptisé 
cour criminelle, ce nouveau tribunal va 
être expérimenté pendant trois ans dans 
le Calvados et dans six autres dépar-
tements (Ardennes, Cher, Moselle, La 
Réunion, Seine-Maritime, Yvelines). Il 

est chargé de juger les crimes punis de 
quinze à vingt ans de réclusion, principa-
lement les viols et les vols à main armée. 

Désengorger les assises
Le but ? Désengorger les assises et ré-
duire les délais de jugement. A Caen, 
le verdict sera rendu en fin de journée 
ce jeudi, ce qui n’aurait pas été possible 
devant une cour d’assises classique.
Annoncé en mars 2018, ce dispositif a 
entraîné une levée de boucliers chez 
les avocats. « La seule motivation, c’est 
d’arriver à juger dans des délais rai-
sonnables, lâche ainsi Christian Saint-
Palais, président de l’Association des 
avocats pénalistes. Mais la solution trou-
vée est un pis-aller médiocre qui fait fi 
de la qualité qu’on attend de la justice ! » 
Désignée pour défendre l’homme ac-
cusé de tentative de viol à Caen, Sophie 
Lechevrel estime, elle, qu’il faut laisser 

sa chance à ces nouvelles cours. « Avec 
mon client, nous avons fait ce choix, car 
il y a un côté un peu rassurant à être jugé 
par des magistrats professionnels, justi-
fie-t-elle auprès de 20 Minutes. Les jurés 
populaires ne sont pas formés au droit. 
Certains font parfois prévaloir l’émotion. 
Je trouve que c’est problématique. » 
Lors d’un procès d’assises classique, 
l’oralité des débats prévaut. Les citoyens 
peuvent prendre des notes, mais n’ont 
que les déclarations faites lors du procès 
pour se faire une idée de la culpabilité 
de l’accusé. Dans les nouvelles cours 
criminelles, les magistrats disposeront, 
eux, du dossier judiciaire comportant 
les auditions, expertises et analyses de 

toute l’enquête au moment de délibérer.
La ministre de la Justice, Nicole 
Belloubet, a sans doute choisi cette ex-
périmentation pour une autre raison. 
Aujourd’hui, de très nombreux viols 
sont requalifiés en simples agressions 
sexuelles afin d’être jugés plus rapi-
dement devant un tribunal correction-
nel. Et tant pis si la peine encourue est 
moins lourde. Avec les cours criminelles, 
le ministère espère pouvoir faire juger 
les viols pour ce qu’ils sont vraiment. 
Si le principe est généralisé au terme 
de l’expérimentation, environ 57 % des 
2 000 affaires qui passent chaque année 
aux assises seront jugées sans l’aide 
des citoyens.  Vincent Vantighem

les cours criminelles vont être expérimentées dans six départements.
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Les citoyens 
écartés des cours 
Justice Pour la première fois, ce jeudi, des 
assises vont se dérouler sans les jurés populaires 
chargés de juger les accusés de crime

Une date pour la mise en place  
du bracelet antirapprochement.  
La ministre de la Justice, Nicole 
Belloubet, s’est engagée mercredi  
à mettre en place « début 2020 »  
le bracelet antirapprochement  
dans la lutte contre les violences 
conjugales. Un dispositif qui a fait 
ses preuves en Espagne, mais 
encore jamais testé en France.

L’enquête sur la mort de Steve 
dépaysée à Rennes. La Cour  
de cassation a décidé de dépayser 
à Rennes l’enquête sur la mort  
de Steve Maia Caniço lors de la Fête 
de la musique à Nantes, marquée 
par une opération policière 
controversée. La demande était 
motivée par des impératifs de 
« sérénité » et d’« impartialité ».

Retrouvé mort dans une unité 
désaffectée de l’hôpital. Après 
quinze jours de recherches, un 
septuagénaire atteint de démence, 
disparu d’un service hospitalier 
marseillais où il attendait  
une séance de chimiothérapie, 
a été retrouvé mort dans une unité 
désaffectée de l’établissement.

Le gouvernement 
Conte II est né 
Italie Le nouveau gouvernement 
italien porté par une majorité réu-
nissant les sociaux-démocrates et le 
Mouvement 5 étoiles (M5S) a été formé 
mercredi. La fin d’une crise politique qui 
aura duré un mois. C’est le chef de la 
Ligue, le souverainiste Matteo Salvini, 
qui avait fait éclater la coalition au pou-
voir, basée sur une majorité regroupant 
le M5S et la Ligue. Il avait motivé cette 
rupture soudaine et inattendue par de 
multiples refus que lui opposait le M5S 
sur les grands chantiers ou sur sa po-
litique économique. Le gouvernement 
Conte II entrera officiellement en fonc-
tion ce jeudi. Il devra par la suite obte-
nir également la confiance des deux 
chambres du Parlement. 
Le poste stratégique de l’Economie 
a été confié au président de la com-
mission des affaires économiques 
au Parlement européen, Roberto 
Gualtieri. Jusqu’ici vice-Premier mi-
nistre et ministre du Développement 
économique, le chef du M5S, 
Luigi Di Maio, décroche le porte-
feuille des Affaires étrangères. Une 
femme, ex-préfète de Milan, Luciana 
Lamorgese, succède à Matteo Salvini 
à la tête du ministère de l’Intérieur.

L’exécutif cède face à la rue
Hong Kong Il a été le dé-
clencheur de la pire crise politique de 
Hong Kong depuis sa rétrocession en 
1997 à Pékin, ses opposants craignant 
qu’il expose ses habitants à une jus-
tice chinoise politisée. Après avoir été 
suspendu, le projet de loi sur les ex-
traditions va être enterré, s’est fina-
lement résolue la cheffe de l’exécutif 
hongkongais, Carrie Lam, mercredi, 

dans une vidéo diffusée par ses ser-
vices. Ce retrait sera entériné en oc-
tobre par le Conseil législatif (LegCo), 
le Parlement local, quand il se réunira.
Des médias avaient dès le début de 
l’après-midi fait état de l’imminence 
d’une telle annonce. Et ces informa-
tions ont fait bondir la Bourse de Hong 
Kong, celle-ci espérant que le retrait 
du texte permettra d’en finir avec une 
instabilité politique qui a commencé à 
peser économiquement sur le grand 
centre financier qu’est l’ex-colonie 
britannique.

D’autres revendications
Mais cette décision ne devrait pas être 
suffisante aux yeux des manifestants 
qui ont, au fil de l’été, élargi leurs re-
vendications, pour dénoncer l’érosion 
des libertés et les ingérences grandis-
santes de la Chine dans les affaires 
de cette région semi-autonome. Les 
dirigeants de Hong Kong et Pékin 
« n’ont en fait rien concédé et une ré-
pression de grande ampleur se pré-
pare », a alerté Joshua Wong, qui fut 
en 2014 le visage du « Mouvement des 
parapluies » et qui a été brièvement ar-
rêté la semaine dernière dans le cadre 
d’un coup de filet contre les grandes 
figures de la mobilisation actuelle.

la cheffe de l’exécutif hongkongais, 
carrie lam, mercredi.
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Le suspect de l’incendie mortel  
de Schiltigheim passe aux aveux.  
Il a avoué, mais ne s’explique  
pas encore sur les raisons de son 
geste : un jeune homme de 22 ans 
a reconnu « une participation 
active » à l’incendie criminel qui a 
fait un mort de 11 ans et 11 blessés 
dans une HLM de Schiltigheim,  
près de Strasbourg, mardi.

L’Iran réduit encore ses 
engagements sur le nucléaire. 
Téhéran a annoncé mercredi soir 
avoir ordonné l’abandon de toute 
limite à la recherche et au 
développement en matière 
nucléaire. Et ce, sans attendre le 
résultat des efforts diplomatiques 
pour l’aider à contourner les 
sanctions américaines.

De quoi prendre 
de la graine  
du petit pois
Sciences Pisum savitum, une 
légumineuse plus connue sous le nom 
de petit pois, est une espèce fétiche 
pour les généticiens du monde en-
tier. C’est en effet sur des pois que 
le père de la génétique moderne, le 
moine Gregor Mendel, s’était basé 
pour déterminer les premières lois 
de l’hérédité en 1866. Et alors que le 
premier séquençage du génome d’une 
plante a eu lieu en 2000, et que celui 
du blé est intervenu en 2018, celui du 
petit pois vient d’être réalisé grâce à  
huit équipes de chercheurs pilotées 
par l’Institut national de la recherche 
agronomique (Inra). Un séquençage 
qui pourrait avoir des conséquences 
bénéfiques pour la planète.
Les pois, fèves et les lentilles ont en 
effet la double particularité de fixer 
l’azote de l’air dans le sol, donc d’en-
richir la terre qui a besoin de moins 
de fertilisants chimiques, et d’être 
riches en protéines, constituant ainsi 
une alternative, au moins partielle, à 
la viande. Ils contiennent 20 à 25 % de 
protéines, soit deux fois plus que le blé 
et trois fois plus que le riz, ainsi que 
de nombreux minéraux et vitamines.

Santé Parents et 
ostéopathes livrent 
leurs conseils pour 
ménager le dos  
des élèves  

Des kilos de livres et de cahiers, por-
tés tout au long de la journée, parfois 
sur une seule et frêle épaule. En cette 
semaine de rentrée scolaire, les élèves 
renouent avec un sac bien chargé et un 
dos tourmenté. Une problématique loin 
d’être nouvelle. Déjà, en 2008, le mi-
nistère de l’Education nationale esti-
mait que « le poids du cartable est une 
question de santé publique pour nos en-
fants ». A cette époque, il pesait « 8,5 kg 
en moyenne à l’entrée du collège, soit 
environ 20 % du poids de l’élève », selon 
des constatations publiées au Bulletin 
officiel. Or, il « ne devrait pas dépasser 
15 % du poids de l’enfant », insiste Claire 
Bouard, ostéopathe membre de l’asso-
ciation Ostéopathes de France.

« Détournement » de liste
Pour ménager la santé de leurs enfants, 
certains parents ont trouvé la parade. 
Catherine, dont le fils vient d’entrer en 
CE2, a choisi « d’acheter en double ses 
livres scolaires, que je garde à la mai-
son. Ainsi, il n’a plus à les transporter 
le soir, c’est toujours ça en moins dans 
son cartable. Cette solution a un coût, 
mais, pour le moment, c’est la seule que 
j’ai trouvée. » D’autres parents ont dé-
cidé de ne pas suivre à la lettre la liste 
des fournitures scolaires. « Faute d’avoir 
un casier à l’école, ce qui serait l’idéal, 
mes aînés emportent juste un trieur, ou 
une chemise par matière, et rangent les 
feuilles et les polycopiés le soir dans un 
grand classeur qui reste à la maison, 

explique Séverine. Pour les plus jeunes, 
j’ai acheté deux cahiers de 100 pages au 
lieu du cahier de 200 pages demandé. 
C’est un poids inutile en moins sur le 
dos. » Axelle, dont la fille souffre d’une 
scoliose, est allée plus loin : « Je n’achète 
aucun cahier, seulement une pochette à 
rabats et intercalaires pour séparer les 
matières, et des feuilles. Ma fille n’em-
porte que les dernières leçons avec elle, 
et tant pis si les professeurs ne sont pas 
d’accord ! »
Aujourd’hui, si les écoles sont loin 
d’être toutes dotées de casiers indivi-
duels, d’autres solutions ont vu le jour. 
Ainsi, à la rentrée 2018, l’Association in-
terprofessionnelle des éditeurs scolaires 
a lancé la plateforme Mon manuel sco-
laire numérique. Elle permet aux élèves 
de laisser leurs livres à l’école et de « re-
trouver tous leurs manuels scolaires en 
version numérique, du primaire au lycée 

et dans toutes les matières en un clic » 
une fois à la maison. Un dispositif effi-
cace, mais payant, « à partir de 5 € », in-
dique le site. Un prix unitaire minimal 
pas forcément à la portée de toutes les 
bourses, mais qui offre une réelle éco-
nomie de poids dans le cartable.
A propos du cartable, certains lui pré-
fèrent le sac à dos. Mais l’un est-il meil-
leur que l’autre ? « Les deux conviennent 
s’ils sont bien portés, indique Claire 
Bouard. Mais le cartable permet de ré-
partir le poids des cahiers en les posi-
tionnant à l’horizontale. » Et, s’il a été en 
vogue ces dernières années, celui à rou-
lettes n’a plus la cote. « Il est porté tou-
jours avec le même bras, ce qui entraîne 
une rotation du corps et crée un déséqui-
libre », alerte l’association Ostéopathes 
de France. Ce qui vaut aussi pour les 
sacs à main utilisés par les lycéennes ! 
 Anissa Boumediene

Pour un cartable poids plume  

un cartable peut peser jusqu’à 20 % du poids de l’élève. 
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Les députés votent un report du Brexit
Royaume-Uni Ça coince 
toujours. Les députés britanniques 
ont approuvé mercredi une proposi-
tion de loi imposant à Boris Johnson, 
le Premier ministre, de demander à 
l’Union européenne un nouveau re-
port du Brexit pour éviter une sortie 
sans accord.
Ce vote constitue un camouflet sup-
plémentaire pour le chef du gouver-
nement, déterminé à faire sortir son 
pays de l’UE le 31 octobre, même sans 
accord de divorce. Les députés ont fait 
dérailler ses plans, en votant à une 
majorité de 28 voix cette proposition 
de loi qui le contraint à demander à 
Bruxelles un report de trois mois du 

Brexit, sauf si un accord de sortie a 
été conclu. Farouchement opposé à 
tout nouveau report, mais en mau-
vaise posture depuis qu’il a perdu la 
majorité absolue à la Chambre mardi, 
Boris Johnson a accusé les députés 
de « saboter » les négociations qu’il 
dit mener avec l’UE. Il les a appelés à 
approuver une motion prévoyant des 
élections anticipées le 15 octobre. Il 
espère ainsi obtenir une nouvelle ma-
jorité pour soutenir sa stratégie sur le 
Brexit avant le Conseil européen des 
17 et 18 octobre. 
Cette tentative a été jugée « cynique » 
par le chef du Labour, principal parti 
d’opposition, Jeremy Corbyn.

le Premier ministre britannique, 
mercredi soir, face aux députés.
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187 000 000 €
C’est l’amende record infligée 

à Google et à sa filiale YouTube, 
accusées d’avoir enfreint la loi sur la 
protection des données des enfants. 

Agence de protection des consommateurs 
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2 Les seigneurs 
des anneaux 

Plusieurs fois par semaine, des jeunes 
de Mexico se réunissent pour faire 
revivre l’«ulama», un jeu de balle 
pré-hispanique, cinq cents ans après 
sa disparition. Cette tradition vieille de 
trois mille cinq cents ans a été prati-
quée par les Mayas et les Aztèques à 
différentes époques.
Selon les historiens, les joueurs utili-
saient leurs hanches pour garder une 
lourde balle en caoutchouc de quelque 
4 kg en jeu, lequel impliquait des sa-
crifices humains. Le but était de faire 
passer la balle dans l’anneau en pierre 
de l’équipe adverse, situé à 6 m du sol. 

3 Quand le vélo est 
mauvais pour le trafic

Une plantation de cannabis sur le toit 
d’un immeuble a été saisie en Espagne 
après avoir été découverte grâce à un 
hélicoptère filmant le Tour d’Espagne 
cycliste. Alors que l’hélicoptère sui-
vait les coureurs dans le final de la 
8e étape de la Vuelta samedi, la ca-
méra a révélé la plantation en passant 
au-dessus d’un immeuble à Igualada, 
en Catalogne. La police a saisi la qua-
rantaine de plants de cannabis sur le 
toit et cherche les propriétaires.

4 Harry Potter 
viré de l’école

L’école catholique St. Edward de 
Nashville, aux Etats-Unis, a décidé 
de retirer les sept livres de la saga 
« Harry Potter » des rayons de sa bi-
bliothèque. En cause : la magie mise 
en avant dans les ouvrages. Le ré-
vérend Dan Reehil explique avoir 
consulté plusieurs exorcistes avant 
de faire la chasse aux romans de 
J.K. Rowling dans son établissement.

5 Justin Bieber, 
c’est lui le mal-aimé

Célébrité précoce, dépression et dro-
gues dures : Justin Bieber s’est confié 
sur Instagram, revenant sur un cercle 
vicieux l’ayant transformé en « per-
sonne la plus ridiculisée, jugée et 
détestée au monde ». « Irrité, irres-
pectueux envers les femmes, et en 
colère », le chanteur canadien aurait 
trouvé la solution : « Dieu m’a offert 
des gens extraordinaires qui m’aiment 
pour qui je suis. »

6 Aller simple sans escale 
pour le commissariat

Un homme de 27 ans a été arrêté à 
l’aéroport Changi de Singapour  pour 
avoir acheté deux billets d’avion afin 
de pouvoir accompagner sa femme 
jusqu’aux portes de l’appareil, rap-
porte CNN. L’utilisation abusive de 
cartes d’embarquement est un délit 
à Singapour, passible de deux ans de 
prison et 13 000 € d’amende.

7 Cinq heures avec une 
fausse prof d’espagnol

Rentrée surréaliste, lundi, au lycée 
Le Corbusier de Poissy, dans les 
Yvelines. Pendant près de cinq heures, 
une femme de 47 ans s’est fait passer 
pour la nouvelle professeure d’espa-
gnol, a rapporté mercredi Le Parisien. 
Démasquée par des élèves de seconde 
et une autre professeure, elle a finale-
ment été interpellée, tenant des pro-
pos incohérents.

8 Une présence gênante 
sous les sénateurs

Un buste de Hitler se trouve dans les 
caves du Sénat, ce qu’a dit ignorer le 
président de l’institution (LR), Gérard 
Larcher. Le Monde a révélé que ce 
buste de 35 cm de haut y est conservé 
depuis la 2de Guerre mondiale. Le 
palais du Luxembourg a été occupé 
entre 1940 et 1944 par l’état-major de 
l’armée de l’air allemande (Luftwaffe) 
pour tout le front de l’Ouest.

9 Nos internautes  
ont du talent

Ils facturent 
à la tête du client 
Plus besoin d’argent liquide, de carte 
bancaire, ni même de smartphone : 
les Chinois peuvent payer leurs achats 
en scannant leur visage. « Plus besoin 
de prendre votre téléphone avec vous. 
Vous pouvez sortir faire des achats 
sans emporter quoi que ce soit », s’en-
thousiasme Bo Hu, de la chaîne de 
boulangeries Wedome. Cette enseigne 
utilise déjà des terminaux de recon-
naissance faciale dans une centaine 
de points de vente.
Le géant chinois du paiement mobile, 

Alipay, mène la danse, avec des ma-
chines installées dans 100 villes du 
pays. « Il y a un grand risque que l’Etat 
utilise ces données pour ses propres 
besoins de surveillance, de contrôle, 
ou encore pour le suivi des dissi-
dents », s’alarme Adam Ni, de l’uni-
versité Macquarie de Sydney.
Certains ont d’autres inquiétudes. 
Selon un sondage du site Sina, 60 % 
des personnes interrogées jugent leur 
visage « laid » lorsqu’il apparaît sur 
l’écran du terminal de paiement. A Tianjin, le supermarché iFuree scanne les clients avec une caméra 3D.
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Cette photo
nous a été envoyée
par Virginie Li
via Instagram 
@vir_ginie_li
Envoyez vos photos des 
plus belles façades d’école 
à contribution@20minutes.fr 
ou postez-les sur Instagram 
avec le hashtag 
#nosinternautesontdutalent

Vos photos ne seront destinées 
qu’à cette rubrique.  
Pour en savoir plus sur la gestion 
de vos données :  
https://www.20minutes.fr/
politique-protection-donnees-
personnelles

Une école à colombages 
à Lévignacq, dans les Landes.

Il a fait au moins sept morts. Le pas-
sage de l’ouragan Dorian a causé d’im-
menses dégâts dans les Bahamas, dé-
truisant maisons et infrastructures. Au 
moins 61 000 personnes ont 
actuellement besoin d’aide 
alimentaire.
Sur les réseaux sociaux, la 
Croix-Rouge est la cible d’une ru-
meur. « Ne donnez pas à cette orga-
nisation », exhorte un internaute, ano-
nyme, sur Twitter.
Il a accompagné son post daté de di-
manche d’une vidéo, montrant une 
trentaine de cantines (petites caisses 
de voyage) marquées du logo de la 
Croix-Rouge entreposées dans deux 

pièces. Il n’y a aucune indication sur 
le lieu ou la date des images. A l’in-
térieur de deux malles, des liasses 
de billets.

La vidéo circule depuis 2016, 
selon la Croix-Rouge, qui dé-
ment tout lien avec ce que 
montre la vidéo : « Le Comité 

international de la Croix-Rouge n’a 
absolument rien à voir avec le stoc-
kage ou le transport d’argent liquide 
sous-entendu par cette vidéo et nous 
condamnons fermement l’emploi abu-
sif de notre nom et logo. » 
 Mathilde Cousin
20 Minutes lutte contre les fake news.  
Un doute ? Ecrivez à fakeoff@20minutes.fr

 
Non, la Croix-Rouge ne stocke 
pas des caisses de billets10
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Faute de reconnaissance, Florence
Carpier a quitté son poste de respon-
sable de magasin dans la grande dis-
tribution. Elle s’est alors dirigée vers
un métier avec «plus de chaleur hu-
maine».

C’est en voyant une annonce
dans le métro que vous avez décidé
de travailler en tant qu’employée de
maison Shiva…
Tout à fait. Ma première candidature
a été refusée, car je n’étais pas assez
disponible. Ça m’a frustrée et j’ai de
nouveau candidaté. Cette fois, j’ai été
sélectionnée. Je suis devenue em-
ployée de maison. L’agence Shiva m’a
proposé rapidement plusieurs em-
ployeurs du lundi au vendredi avec des
horaires fixes pour remplir mon plan-
ning.
Comment votre entourage
a-t-il réagi?

Faire le ménage chez des particuliers
n’est pas très valorisé dans notre so-
ciété, mais je n’ai jamais eu autant de
reconnaissance dans toute ma car-
rière! L’argent et les responsabilités
ne font pas toujours le bonheur… Je
cherchais une expérience différente
où je pourrais travailler l’esprit léger.
J’avais quatre enfants dont une en bas
âge. J’étais en plein divorce et je vou-
lais rester active. Ma famille a trouvé
ma reconversion courageuse et l’a
bien pris, car je l’ai bien vécue.
Vous avez réussi
à évoluer...
Au bout de deux ans, j’ai eu le cran de 
rentrer dans l’agence Shiva de Soisy-
sous-Montmorency et de postuler en 
tant que chargée de clientèle. J’ai
passé les tests et les entretiens avec 
le gérant. J’étais chez mon dernier
employeur de la semaine quand on
m’a annoncé que j’avais le poste. Mon

employeur a tout de suite partagé ma
joie alors qu’il ne me voyait que
quelques heures par semaine. Il m’a 
offert le café et un stylo Mont Blanc 
qu’il avait reçu en cadeau pour son 
bac. Désormais, je signe tous mes
contrats de nouveaux clients avec !
L’histoire ne s’arrête
pas là. Vous êtes désormais
responsable d’agence...
Oui. Au bout de quatre ans, on m’a
proposé de devenir responsable d’une
nouvelle agence à Herblay. Je pensais
ne jamais réussir à assumer ce poste.
Mais mon patron m’a encouragée. Ça

a réveillé en moi le côté audacieux. Ça
a très bien marché et l’agence s’est
développée en un temps record. Cela
va faire neuf ans que j’y suis. En me
reconvertissant, j’ai tissé de belles
relations professionnelles et person-
nelles et j’ai appris à me dépasser.

Dorothée Blancheton
20 Minutes Production

« J’ai appris
à me dépasser »

Sh
iv

a

La reconversion de Florence lui a permis de s’épanouir.

PRODUCTION Jeudi 5 septembre 2019

MÉTIER Employée de maison, Florence Carpier
est devenue responsable d’une agence Shiva

pour

Ce contenu a été réalisé
pour Shiva, par 20 Minutes
Production, l’agence contenu
de 20 Minutes.
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Horoscope
Bélier du 21 mars au 20 avril
Dissipez un malentendu avec l’être 
cher, ça ira mieux. Au travail, faites 
preuve d’un peu d’esprit d’entreprise.

Taureau du 21 avril au 21 mai
Une expérience passée vous permet 
d’éviter un problème. Chaque jour  
qui passe vous rend meilleur.

Gémeaux du 22 mai au 21 juin
Au boulot, vous pourriez subir  
de fortes pressions de la part  
de vos supérieurs. Faites le dos rond.

Cancer du 22 juin au 22 juillet
En début de journée, un souci 
financier pourrait vous perturber 
quelque peu. Essayez d’anticiper.

Lion du 23 juillet au 23 août
Votre esprit d’initiative vous permet  
de progresser à grands pas,  
et ce dans tous les domaines. Bravo !

Vierge du 24 août au 23 septembre
Tout va bien dans vos rapports 
affectifs. Malgré tout, une erreur,  
un échec, vient vous donner le cafard.

Balance du 24 sept. au 23 octobre
Votre conjoint a aussi le droit d’être 
lui-même. Laissez-le un peu respirer 
si vous ne voulez pas le perdre.

Scorpion du 24 oct. au 22 nov.
Cette journée se révèle propice  
à la création de projets ou aux choix 
professionnels cruciaux. Lancez-vous.

Sagittaire du 23 nov. au 21 déc.
Vous ne pouvez compter que sur vous 
pour tenir la cadence que vous vous 
imposez. Mais pensez à vous reposer.

Capricorne du 22 déc. au 20 janv.
N’accordez pas d’importance aux 
ragots qui se racontent à votre égard. 
Votre réussite fait des envieux.

Verseau du 21 janv. au 18 février
Du côté familial, tout se passe très 
bien. Pour assurer la promotion  
d’un projet, présentez-le maintenant.

Poissons du 19 février au 20 mars
Une personne chaleureuse vous 
séduit. Ses intentions sont-elles 
sincères ? Posez-vous la question.

Cerf-panthère pas avant midi
Aujourd’hui, vous lâchez les 
horoscopes (spoiler : c’est raté).

Retrouvez l’horoscope complet sur le site et nos applis.

Vous avez du talent
Envoyez-nous vos photos de créations  

à la craie repérées dans la rue.
Ecrivez à contribution@20minutes.fr
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Sudoku
En partant des chiffres 
déjà inscrits, remplissez 
la grille de manière que 
chaque ligne, chaque 
colonne et chaque carré 
de 3 par 3 contienne  
une seule fois tous 
les chiffres de 1 à 9.

Mots fléchés
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Certains collectionnent les locomotives 
miniatures depuis l’enfance. D’autres 
découvrent le ferroviaire au fil de leur 
parcours. C’est le cas de Kaoutar Dhi-
mene. Après l’obtention de son BAC au 
Maroc, cette jeune ingénieur a rejoint 
la France pour ses études supérieures : 
deux ans de classe prépa à Amiens, une 
licence à Grenoble, et enfin l’école des 
Mines d’Ales dont elle sort diplômée en 
2016. Lors d’un stage au sein d’une 
agence SNCF Réseau à Chambéry, 
Kaoutar Dhimene se découvre une pas-
sion pour le monde du train. Elle dé-
croche finalement, quelques mois plus 
tard, son premier emploi au sein de la 
Direction technique à Paris.

Sans pont, pas de train... On peut le 
résumer comme ça ? 
C’est vrai que quand vous travaillez à 
la SNCF, les gens vous imaginent plu-
tôt  conducteur, contrôleur ou chef de 

bord. En vérité, si les trains circulent 
tous les jours, c’est aussi grâce à la 
mobilisation d’agents qui assurent la 
maintenance du réseau. Au sein de 
notre direction, nous travaillons plus 
précisément sur les ouvrages d’art. 
C’est-à-dire les tunnels, les passe-
relles, les ponts ou encore les murs qui 
forment l’infrastructure ferroviaire. 
Ces ouvrages sont surveillés par des 
équipes en région. Notre rôle consiste 
à leur assurer un appui technique. 
Vous êtes des experts des ouvrages 
d’art... 
Je dirais plutôt que nous sommes des 
médecins . Nous devons délivrer le bon 
diagnostic en fonction des avaries repé-
rées par les agents locaux. Cela passe 
notamment par des visites sur le ter-
rain. Une fois que nous avons compris 
l’origine des désordres, nous proposons 
des préconisations de travaux. Les 
ouvrages d’art assurent la sécurité des 

voyageurs et des infrastructures. Nous 
n’avons donc pas le droit à l’erreur.
Pourquoi aimez-vous tant ce métier ?
D’abord parce que le ferroviaire et les 
ouvrages d’art sont deux domaines 
passionnants. J’ai l’impression d’ap-
prendre chaque jour. De plus, j’ai la 
chance de travailler à l’échelle natio-
nale ce qui permet de découvrir de 
nombreuses spécificités régionales. 
Par exemple, dans des régions où il fait 
très froid l’hiver, les agents utilisent 
beaucoup de sel déverglaçant sur les 
ponts. Cela provoque des avaries que 
l’on ne retrouve pas dans les régions 

ensoleillées. Enfin, j’aime beaucoup 
mon métier grâce à l’état d’esprit de 
mes collègues. Même si je suis une 
femme dans un milieu plutôt masculin, 
on ne m’a jamais fait ressentir la 
moindre différence. C’est un plaisir de 
travailler au sein d’un tel collectif.
Propos recueillis par B. Roux Dit Riche

20 Minutes Production

« Les experts des 
ponts et tunnels »
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Kaoutar Dhimene, c’est l’une des experts des ouvrages d’art.

PRODUCTION Jeudi 5 septembre 2019

Métier Kaoutar Dhimene, Ingénieur inspection 
et maintenance Ouvrages d’Art chez SNCF Réseau

Billetterie en ligne
www.festival-deauville.com

#Deauville2019

pour

Ce contenu a été réalisé 
pour SNCF Réseau, par 20 Minutes 
Production, l’agence contenu 
de 20 Minutes.
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NOUVEAUTÉ
PUISQUE C’EST ÉCRIT

EN CONCERT
À LA SEINE MUSICALE
LE 19/01/2020
Rendez-vous maintenant
en magasin et sur votre mobile

RENCONTREZ
JEAN-BAPTISTE GUEGAN
FNAC ST-LAZARE VENDREDI 6 SEPTEMBRE À 12H

« French in the City », « The Bridge », 
« Les Reines des enchères », « Le Sens 
de l’effort », « Together »… Ces émis-
sions ne vous disent rien ? Ce sont 
pourtant les noms des programmes qui 
sont entrés au cimetière de M6 la sai-
son dernière. Malgré les échecs d’au-
dience qu’a essuyés la chaîne privée, 
elle continue de proposer de nouvelles 
émissions pour cette rentrée.
Cette année, les visages embléma-
tiques de la chaîne vont rassem-
bler leurs forces afin de proposer de 
nouveaux projets. Julien Courbet et 
Stéphane Plaza, deux des animateurs 
les plus populaires de M6, seront à la 
tête de « La Meilleure Offre », afin d’ai-
der les propriétaires qui doivent vendre 
urgemment leur bien immobilier. 
Jean-François Piège et Cyril Lignac 
se livreront à un duel culinaire ami-
cal, dans les rues de Naples, autour 

des spécialités de la cuisine italienne 
dans « Chef contre chef ».
Dans la veine d’émissions comme 
« Garde à vous » ou « Le Sens de l’ef-
fort », M6 diffusera « Forces spéciales, 
l’Expérience », dans laquelle 25 ci-
vils se confronteront à la formation 

des forces spéciales. D’autres pro-
grammes feront leur apparition sur la 
Six : l’adaptation de « Dragon’s Den », 
animée par Julien Courbet, où des en-
trepreneurs tenteront de convaincre 
des investisseurs ; « Objectif 10 ans de 
moins », incarné par Cristina Cordula, 

dans lequel des Français rencontreront 
médecins, nutritionnistes et stylistes 
pour rajeunir ; ou encore « L’Atelier », 
présenté par Flavie Flament, qui met-
tra en valeur la restauration d’objets 
par des artisans d’art.

« Solidité et innovation »
A M6, on est conscients que les nou-
veautés ne sont pas toujours payantes. 
« C’est ça qui est bien avec M6 : on tente 
des trucs, on prend des risques, a plai-
santé Eric Antoine, l’un des visages de la 
chaîne, lors de la conférence de presse 
de rentrée du groupe. Parfois, c’est des 
cartons, et parfois pas. » « De la soli-
dité et de l’innovation », voilà l’objectif 

de la chaîne en cette rentrée, comme 
l’a expliqué Guillaume Charles, direc-
teur général des programmes de M6. 
La Six puise surtout ses forces dans ses 
marques historiques, garantes d’au-
dience : « Top Chef » (10 saisons diffu-
sées), « Le Meilleur Pâtissier » (8e sai-
son à venir), « L’amour est dans le pré » 
(14e saison en cours), «La France a un 
incroyable talent» (bientôt 14 saisons au 
compteur) et, enfin, « Pékin Express » 
(12 saisons). Autant de programmes 
qui ont permis à M6 d’être la chaîne 
qui a le plus progressé en prime time 
la saison dernière sur l’ensemble du 
public, avec une hausse de 0,5 point de 
part  d’audience.  Clément Rodriguez

Flavie Flament animera « l’Atelier », consacré aux artisans d’art.
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M6 en ordre 
d’émissions
Rentrée Malgré des échecs récents,  
la chaîne privée fait la part belle à de nouveaux 
divertissements cette saison

Ariane du « Club Dorothée » est morte
Télévision Toute une généra-
tion la pleure. Ariane Carletti, célèbre 
figure du « Club Dorothée », est décé-
dée mardi à l’âge de 61 ans, ont an-
noncé ses enfants par l’intermédiaire 
d’un communiqué transmis mercredi 
à 20 Minutes. Un nouveau deuil pour 
l’émission jeunesse culte des années 
1980-1990, un an après le décès de 
Corbier, chanteur et animateur.
« Comédienne, productrice et anima-
trice de télévision, Ariane Carletti a 
consacré toute sa vie au spectacle et 
aux autres, écrit la famille. Elle était 
devenue l’un des visages les plus po-
pulaires de la télévision française aux 
côtés de Dorothée. Elle laissera un 
vide immense dans le cœur de sa fa-
mille, ses amis et tous ceux qui ont eu 
la chance de croiser sa route. »

Une belle carrière d’interprète
« Nous sommes tous effondrés » par 
cette nouvelle, a réagi le produc-
teur Jean-Luc Azoulay, qui travail-
lait avec elle depuis des décennies. 
Fille d’un réalisateur et d’une actrice, 
Ariane Carletti fait ses débuts au 
théâtre dans les années 1970. Elle se 
lance à la télévision en 1980, recrutée 
par Antenne 2 pour remplacer tempo-
rairement Dorothée. C’est ainsi qu’elle 

intègre l’équipe de « Récré A2 » puis du 
« Club Dorothée » sur TF1. L’émission 
lui permet de faire une belle carrière 
d’interprète de chansons pour enfants, 
et elle signe les génériques de plu-
sieurs dessins animés , comme les sé-
ries « Dragon Ball » et « Dragon Ball Z », 
« Les Bisounours » ou « Yakari ».

Ariane Carletti en 1989, sur le 
plateau de l’émission jeunesse.
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« On prend des 
risques. Parfois,  
c’est des cartons,  
et parfois pas. »

Eric Antoine, animateur
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Parade
13, 14 et 15 septembre 2019
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Evénement
de réouverture
Ateliers gratuits autour du cirque 
et parade dans la rue

Immersion dans le monde d’Erik Satie

Spectacle avec marionnettes, 
artistes de cirque et musiciens

La rentrée de Laurent Ruquier  n’a pas 
été des plus sereines. Pour son retour, 
samedi, aux commandes d’« On n’est 
pas couché » sur France 2, l’animateur 
a dû composer avec l’affaire Yann Moix. 
Le passage promo de l’ancien chroni-
queur – censé venir défendre son der-
nier roman, Orléans (éd. Grasset) – s’est 
mué en acte de contrition de l’auteur 
ayant collaboré à une publication an-
tisémite dans sa jeunesse. 

Comment avez-vous vécu  
cette émission de rentrée ?
Mal. Parce que, franchement, je vou-
lais redémarrer une saison tranquille. 
On avait programmé ce livre [Orléans, 
de Yann Moix] au mois de juin, on ne 
pouvait pas imaginer qu’il y aurait une 
telle polémique. Donc voilà, on fait 
avec. Mais c’est derrière moi, mainte-
nant. Je laisse les autres commenter.

Vous semblait-il important  
que Yann Moix soit maintenu  
et puisse s’expliquer ?
Il était prévu qu’il soit invité chez 
François Busnel dans La Grande 
Librairie [Yann Moix s’est décom-
mandé]. Ça, ça ne choque personne.
Mais Yann Moix était chroniqueur  
dans « On n’est pas couché »…
Justement. Il n’y a pas de tricherie. Ce 
n’est pas comme si on avançait camou-
flés. En plus, je le précise, c’est un ami. 

Dans ce métier, il y a tellement de conni-
vences, de complaisances clandestines.
Comme vous le dites, il y a entre 
vous un lien d’amitié ou, du moins, 
de sympathie…
Et alors, qu’est-ce qu’il fallait faire ? 
Le flinguer sur le plateau ? Qu’est-ce 
que veulent les gens ? Qu’il se suicide ? 
C’est honteux, ce qu’il se passe, voilà 
ce que je vais vous dire. Ce qu’il a fait 
est honteux mais ce qu’il se passe au-
tour de lui est honteux aussi. Et je suis 
fier d’aider quelqu’un à éviter le sui-
cide, si c’est ça la réponse aux ques-
tions que vous me posez. Qu’on cesse, 
à un moment donné ! 
Etes-vous satisfait de cette  
première émission de la saison ?
Il y a des choses à améliorer, mais c’est 
une émission qu’on ne peut pas juger 
parce qu’elle était justement atypique. 
Il n’y a plus de chroniqueur attitré. 
Etait-ce la meilleure décision ?
Pour l’instant, oui, parce qu’on voit 
bien qu’aujourd’hui il est très com-
pliqué d’avoir des gens qui viennent, 
qui vont rester sur l’année et vont de-
venir des cibles parfaites parce qu’on 
espère pouvoir les tailler sur ce qu’ils 
ont dit ou fait. 
Vous n’éprouvez pas de lassitude 
avec « On n’est pas couché » ?
Pas du tout. Moins en tout cas que les 
journalistes, manifestement. [Sourires.]
Vous sentez-vous injustement jugé ? 
Non, les téléspectateurs me jugent très 
bien. Quand je suis dans la rue, ils me 
félicitent, ils me disent que c’est une 
des rares émissions qu’ils regardent. 
 Propos recueillis par Fabien Randanne

« C’est honteux,  
ce qu’il se passe »
Télévision L’animateur d’« On n’est pas 
couché » sur France 2, Laurent Ruquier, revient 
sur le passage de Yann Moix dans son émission

laurent ruquier a lancé la 14e saison de son talk-show, samedi.

R.
 G

ra
nd

ro
qu

es
 / 

FT
V

« Je suis fier d’aider 
quelqu’un à éviter  
le suicide. »
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c’est pour mieux jouer avec les cli-
chés et réserver quelques surprises. 
Papico se retrouve ainsi bientôt affu-
blée d’un gadget qui lui permet de de-
venir géante, alors que de drôles de 
mecs en slip se baladent dans la ville 
et qu’il pleut… des excréments. Vous 
voilà prévenus. L’auteur de la saga 
culte « Gantz » s’était déjà amusé avec 
le genre SF et la figure du héros dans 
« Last Hero Inuyashiki » et son vieux 
« salaryman » transformé en cyborg 
surpuissant.
V « Hi Score Girl ». Début des an-
nées 1990, c’est la folie des consoles, 
des salles d’arcade et de « Street 
Fighter II ». Haruo, élève de primaire, 
y passe tout son temps libre. Il pense 
être le meilleur, jusqu’au jour où il se 
prend une dérouillée par Akira, la fille 
la plus populaire de son école. Petit 
phénomène au Japon, adapté en série 
sur Netflix, « Hi Score Girl » (éd. Mana 
Books) de Rensuke Oshikiri est une 
lettre d’amour au rétrogaming et à 
l’e-sport, mais aussi aux femmes de 
ce milieu encore masculin. Si Haruo 
est d’ailleurs le héros apparent du 
manga, il n’est quasi entouré que de 
femmes fortes. You lose, they win !  
 Vincent Julé

Bande dessinée  
La rentrée des mangas  
met à l’honneur des 
femmes hors norme, 
loin des clichés

Déjà bien représentées dans le manga 
en général, et le shôjo manga (publica-
tion pour jeunes filles) en particulier, 
les femmes, les héroïnes, sont mises 
à l’honneur en cette rentrée, qu’elles 
soient capitaine de la garde royale, 
actrice porno ou hardcore gameuse.

V « La Rose de Versailles ». Plus connu 
sous le titre de son adaptation animée, 
« Lady Oscar », le manga « La Rose de 
Versailles » (éd. Kana) est un classique 
parmi les classiques, réédité plusieurs 
fois mais finalement incomplet jusqu’à 
aujourd’hui. On ne présente plus Oscar 
François de Jarjayes, capitaine de la 
garde royale, protecteur de l’archidu-
chesse Marie-Antoinette et, en réalité, 
fille d’une famille de soldats élevée 
comme un garçon. Son histoire tra-
gique a ému toute une génération de 
lectrices japonaises dans les années 

1970. Quarante ans plus tard, son au-
trice, Riyoko Ikeda, a décidé de revisi-
ter son œuvre culte car, comme elle le 
dit en préface, « à l’époque, je n’avais 
pas été tout à fait satisfaite de la fin de 
la série (…) La rédaction m’avait de-
mandé de conclure la série en dix se-
maines. Il y avait pourtant beaucoup 
d’histoires que je voulais dessiner. » 
Résultat : 900 pages d’histoire, de ro-
mantisme… et de nostalgie.
V « Gigant ». A première vue, le pitch 
de « Gigant » (éd. Ki-oon) pourrait être 

celui d’un hentai, un manga porno-
graphique. Rei est un lycéen fan de 
cinéma, il ne parle que de ça avec 
ses amis, même s’il ne leur avouera 
jamais que son actrice préférée est 
Papico, une star du X. Une nuit, alors 
qu’il arrache des affiches injurieuses 
à son encontre, il se retrouve nez à 
nez avec son idole. Commence alors 
une amitié improbable, et surtout une 
histoire de science-fiction WTF. Le 
mangaka Hiroya Oku se vautre dès 
le début dans le fan service, mais 

Les héroïnes cochent toutes les cases

les personnages d’Oscar François de Jarjayes, Papico et Akira (de g. à dr.).
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Energie En plus 
d’améliorer le confort, 
la domotique peut aussi 
alléger les factures

Simplifier la vie des habitants de la 
maison. Au petit jeu des définitions, 
voici la plus simple à retenir pour la 
domotique. Pour les particuliers, cet 
univers retient désormais leur atten-
tion et couvre trois enjeux majeurs : 
le confort, la sécurité et les écono-
mies d’énergie. Nos conseils pour 
bien vous lancer.

V Connaître sa consommation. 
Avant d’espérer des économies sur 
votre facture d’électricité, il faut déjà 
mieux la comprendre. « À tous ceux 
qui souhaitent se lancer, je recom-
mande souvent l’installation d’un petit 
module intelligent de téléinfo qui vient 
se connecter directement au comp-
teur électrique et quelques prises 
connectées. Cela permet d’analy-
ser en temps réel l’évolution de la 
consommation d’un ou plusieurs ap-
pareils, et donc de repérer facilement 
des gaspillages » explique Aurélien 
Brunet, fondateur du site domo-blog.fr. 
De quoi vous inciter à remplacer votre 
vieux four trop énergivore.
V Chauffer moins. Autre source 
d’économies : le chauffage. Il repré-
sente en effet souvent le principal 
poste énergétique de la maison. 
« Quel que soit le type de chauffage, 
l’installation un thermostat connecté 
permet aujourd’hui de gagner en 
confort et de faire des économies pré-
cise Aurélien Brunet. Très simples à 

installer et à configurer, ces produits 
permettent, depuis son smartphone, 
de programmer et d’optimiser le 
chauffage en fonction des habitudes 
des occupants. » Par exemple, lors 
de vos vacances, le chauffage de votre 
logement sera maintenu en veille pour 
éviter les dépenses inutiles.
V Fermer les volets. Du côté des 
volets, un système domotique va 
permettre d’ouvrir et fermer tous les 
stores de votre maison en fonction de 
l’ensoleillement, de la température et 
de vos habitudes de vie. Selon le site 
Voletroulant.net, la motorisation et 
l’automatisation des volets pourraient 
permettre de réaliser jusqu’à 10% 
d’économies sur vos factures. 

V Eclairer mieux. Enfin, au rayon des 
luminaires, les éclairages LED per-
mettent désormais de limiter sensi-
blement votre consommation sans 
perdre en confort. Ces équipements 
peuvent être couplés à une applica-
tion comme Eugénie de Nexity qui 
propose un pilotage à distance des 
luminaires, et plus généralement de 
tous les équipements connectés de la 
maison. Soit une version moderne du 
« n’oublie pas d’éteindre la lumière 
et fermer les volets ! ». Avec ou sans 
domotique, les bons conseils de vos 
parents pour faire des économies sont 
toujours valables en 2019.
 Jean Sallet 
 20 Minutes Production

Certains logements neufs proposent aujourd’hui un équipement connecté pour mieux maîtriser sa consommation.
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Votre logement connecté et économe

Isolez pour des économies d’énergie
En plus de bénéficier d’équipe-
ments connectés, les logements 
neufs Nexity répondent aux récentes 
normes énergétiques, offrant ainsi 
une meilleure isolation thermique 
que l’immobilier ancien.
La preuve par les chiffres : un lo-
gement bâti suivant le protocole 
RT 2012 affiche en moyenne une 
consommation d’environ 50 kWh/
m²/an, contre plus de 150 kWh/m²/
an pour son équivalent dans l’ancien 
(étiquette énergétique D). Une fac-
ture trois fois moins élevée donc, 
sans parler du différentiel de confort 
thermique et sonore.
Si vous ne souhaitez pas déménager 
ou que vous préférez le charme de 
l’ancien, il est toujours possible de 
réaliser des travaux d’isolation. Dif-

férentes solutions sont envisageables 
en fonction de votre habitation : iso-
lation des murs par l’intérieur ou par 
l’extérieur, isolation des combles et 
toitures… Avant de vous lancer, pre-
nez conseil auprès de « FAIRE ! », le 
nouveau service public d’aide aux 
travaux de rénovation énergétique. A 
noter que les travaux d’isolations sont 
éligibles – jusqu’en 2020 – au crédit 
d’impôt pour la transition énergé-
tique (Cite) dont le montant peut aller 
jusqu’à 16 000 € pour un couple. J.S.

Une meilleure isolation thermique.
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Ce contenu a été réalisé 
pour Nexity, 
par 20 Minutes Production, 
l’agence contenu de 20 Minutes.

Des économies 
en chiffres

10 % En raison de la diversité 
des logements, des équipements et 
des habitudes de vie, il s’avère 
extrêmement difficile d’estimer le 
futur impact d’un projet domotique 
sur les dépenses énergétiques d’un 
foyer. Le site QuelleEnergie.fr juge 
néanmoins que cette réduction peut 
attendre jusqu’à 10% du montant de 
vos factures.

12,8% Les ménages 
français consacrent en moyenne  
12,8 % de leur consommation 
d’électricité spécifique à l’éclairage, 
soit entre 325 et 450 kWh/an. Le 
temps d’éclairage moyen des 
français est  6,7 h par jour.

-70 % Conçu par la société 
grenobloise Hydrao, le pommeau 
de douche intelligent Aloé 
promet de réduire de 70 % votre 
consommation moyenne d’eau pour 
chaque douche. Tous les 10 litres, 
le pommeau change de couleur 
pour vous aider à adopter 
les bons réflexes.

30 % L’achat d’un thermostat 
connecté vous rend éligible 
à un crédit d’impôt équivalent 
à 30 % de son prix d’achat, 
hors coût d’installation. 
Soit une déduction fiscale 
comprise entre 45 euros 
et 75 euros selon les modèles.
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Fourcade choisi pour être candidat 
au CIO en 2022. La commission 
réunie mercredi par le président  
du comité olympique français, Denis 
Masseglia, a tranché en faveur du 
biathlète pour porter la candidature 
française à la commission  
des athlètes du CIO en 2022, 
écartant celle de Renaud Lavillenie.

Clap de fin pour Marcel Hirscher. 
Le numéro un mondial du ski alpin 
a annoncé mercredi qu’il mettait  
un terme à sa carrière sportive.  
A 30 ans, l’Autrichien a remporté 
huit sacres en Coupe du monde  
qui l’ont fait entrer dans la légende  
de son sport.

Roger Federer sorti dès les quarts. 
Diminué physiquement, le Suisse  
a été éliminé de l’US Open par 
Grigor Dimitrov. C’est la première 
fois de sa carrière que le Bulgare 
s’impose face à Federer.
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Le racisme 
expliqué par des 
ultras de l’Inter 
Football « Nous sommes en 
2019 et au lieu d’avancer nous recu-
lons. » Dimanche, après avoir été vic-
time de cris racistes au moment de 
tirer un penalty à Cagliari, Romelu 
Lukaku, le buteur de l’Inter, a demandé 
aux footballeurs de « s’unir » face au 
racisme. A la suite de ce message, un 
groupe de supporters ultras de l’In-
ter, le club du Belge donc, a écrit une 
lettre ouverte pour assurer que ces 
chants n’étaient pas racistes. « Nous 
regrettons que tu aies pensé que ce 
qui est arrivé à Cagliari soit du ra-
cisme, écrivent-ils dans une lettre pu-
bliée sur la page Facebook “L’Urlo della 
Nord”. L’Italie n’est pas comme beau-
coup d’autres pays européens où le 
racisme est un vrai problème. Nous 
utilisons des moyens pour essayer de 
rendre les adversaires nerveux, non 
pas par racisme, mais en les déstabi-
lisant. » Plusieurs groupes de suppor-
ters de l’Inter se sont désolidarisés et 
certains ont rappelé les mots de Giorgio 
Muggiani, l’un des fondateurs du club : 
« Il s’appellera Internazionale, car 
nous sommes les frères du monde. » 

De New York à Cassis, Tsonga fait le grand écart
Tennis On sera loin de l’am-
biance électrique du court Arthur-Ashe 
lors du tournoi de Cassis (Bouches-du-
Rhône), où Jo-Wilfried Tsonga se bat, 
en quête de rythme et de points à l’ATP. 
Si cette incursion dans un tournoi de 
deuxième division peut surprendre, ce 
n’est pas rare pour des joueurs, même 
de premier plan, qui courent après la 
forme et la confiance. « J’ai perdu tôt 
à l’US Open et, pour rester en forme, il 

faut que je joue, il faut que j’enchaîne 
les matchs pour retrouver un rythme 
physique et pour rester dans le coup », 
explique Tsonga, qui peine à retrouver 
son meilleur niveau après une saison 
2018 très largement tronquée à cause 
de son genou gauche opéré et long-
temps récalcitrant. J’ai bien bossé, 
j’ai fait tout ce qu’il fallait. Mais c’est 
vrai qu’en termes de résultats c’est un 
peu décevant. Mais je ne désespère pas 

non plus. » Une semaine après sa dé-
faite au premier tour du tournoi améri-
cain, c’est devant quelque 700 specta-
teurs qu’il a franchi mardi le deuxième 
tour aux dépens du 750e joueur mon-
dial, le Finlandais Harri Heliovaara. 
Même ce dernier était heureux de la 
présence du Manceau : « C’était une 
super expérience. Je ne joue pas sou-
vent contre ce genre de joueurs et j’en 
ai vraiment profité. » 

Basket Après trois ans 
d’absence, le pivot est 
revenu en bleu avec  
un nouveau statut

Mine de rien, ça 
co m m e n ce  à 
faire un petit 
moment que 
le basket fran-
çais, dont la sé-
lection affronte 
la République do-
minicaine ce jeudi 
au Mondial, traîne 
sa peine sur les par-
quets, hantée par les 
fantômes de ses anciens 
leaders (Tony Parker et 
Boris Diaw). Pourtant, la 
relève est bien là, tapie 
dans l’ombre, et attend 
simplement son tour.
« C’est logique, analyse 
l’ancien international 
Frédéric Weis. Quand, 
dans une équipe, tu as 
des mecs comme Tony 
ou Boris qui ont un tel 
leadership, les autres, les 
plus jeunes, restent plus 
en retrait. Evan Fournier 
disait justement  : “Avant, ce 
n’était pas mon rôle de parler, 
je me taisais.” Lui, c’est typique-
ment le gars qui a ça dans le sang, 
mais qui est resté à sa place tant 
que les darons étaient encore là. »
Si Evan Fournier, très fort depuis le 
début du Mondial, a effectivement 
pris plus de responsabilités dans 
cette équipe new-look, le facteur X 
de la Team France mesure 2,16 m, 
chausse du 53 et joue au Utah Jazz. 
Après trois ans d’absence en sé-
lection, Rudy Gobert, est de retour 

dans la peau du grand patron tricolore. 
« Pas sûr que Rudy soit un leader vocal, 
tempère Weis. Mais, même s’il parle 
peu, il parle juste. C’est surtout à tra-
vers ce qu’il est devenu en NBA, avec 
l’aura qui est la sienne, qu’on peut par-
ler de leadership. C’est le meilleur dé-
fenseur du monde à l’heure actuelle. 
Ça vous pose un statut. Forcément, sa 
voix porte plus. »
Il n’y a d’ailleurs qu’à l’écouter par-

ler pour comprendre que le 
pivot du Jazz n’est pas venu 
en sélection avec l’idée de 
se cacher. « J’adore les res-
ponsabilités et la pression, 
détaillait-il dans L’Equipe 

avant le départ en Chine.  
En tant que compéti-

teur, c’est quelque 
chose que je 

recherche. 
C’est 

pour ça que je veux mettre des objec-
tifs élevés pour cette équipe, parce que 
je sais que l’on en est capable, et je 
sais que je vais avoir un très gros rôle 
à jouer en tant que leader. » 

Depuis son dernier passage avec le 
maillot bleu, lors des JO 2016, Rudy 
Gobert a changé de statut. « Il s’est épa-
noui défensivement, estime Jacques 
Monclar, consultant basket sur beIN 
Sports. Je ne sais pas si on se rend bien 
compte de ce que ça représente de ter-
miner deux fois meilleur défenseur de 
NBA. C’est appartenir au gotha du bas-
ket mondial. Ce garçon est un problème 
pour toutes les attaques adverses. » 
Le retour de Gobert en sélection sonne 
donc comme une bénédiction pour un 
pays qui avait fini par en oublier ses 
classiques. « L’équipe de France a 
bâti ses succès passés sur des ver-
tus défensives importantes, or je trouve 
qu’elle a peu à peu perdu ses valeurs 
de combat », reprend Jacques Monclar. 
Et tant pis si l’attitude du joueur a pu 
en heurter certains. « En France, les 
gens pensaient qu’il se la racontait un 
peu, tique Weis. C’est juste qu’il a une 
mentalité de gagnant et qu’il a les am-
bitions, la confiance en lui et le com-
portement qui vont avec. »
Suffisant pour déjà rêver d’un sacre 
mondial ? « Absolument, répond Fred 
Weis. Même si j’ai peur qu’on soit un 
peu trop Gobert-dépendant, on ne peut 
que se féliciter de l’avoir avec nous. Et 
comme tout le monde est un peu en 
deçà, on devient les favoris avec la 
Serbie. »  Aymeric Le Gall

rudy Gobert.
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Les Bleus voient (très) grand 
avec Rudy Gobert 

« Ce garçon est  
un problème pour 
toutes les défenses 
adverses. »

Jacques Monclar, ex-coach  
et consultant basket sur beIN Sport
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VotrE SoIrÉE tÉLÉ

20 h 55 BAUHAUS, 
UN TEMPS NOUVEAU 
Série, avec Anna Maria 
Mühe. « L’après-guerre ». 
23 h 15 DANS LA COUR 
DES GRANDS
Téléfilm. 2017.

LE TEMPS 
EST ASSASSIN
Avec Mathilde Seigner.
L’explosion du chantier de 
l’hôtel en 1994 est bien 
d’origine criminelle. Basile, 
l’associé de Paul, est 
persuadé que Cassanu est 
derrière tout cela.
22 h LE TEMPS 
EST ASSASSIN
Avec Mathilde Seigner, 
Caterina Murino.

21 h 05 BLANCHE 
GARDIN, JE PARLE 
TOUTE SEULE 
Spectacle.
23 h GASPARD PROUST 
TAPINE
Spectacle.

ENVOYÉ SPÉCIAL
Présenté par 
Elise Lucet.
Trois reportages pour la 
nouvelle formule du 
magazine : « Le choix 
d’“Envoyé spécial” » ; « Ma 
vie sans plastique » ;
 « L’Envoyé spécial ». 
22 h 50 COMPLÉMENT 
D’ENQUÊTE
Présenté par 
Jacques Cardoze.

21 h 05 SEAL TEAM 
Série. Avec Toni Trucks, 
David Boreanaz.
« Les frères ennemis ». 
22 h 40 SEAL TEAM 
Série. Avec Toni Trucks.
« Le prix à payer ».

PATIENTS
Comédie dramatique. 
2016. France. De Grand 
Corps Malade, Mehdi Idir. 
Se laver, marcher, jouer au 
basket : voici ce que Ben ne 
peut plus faire à son arrivée 
dans un centre de réé-
ducation, après un accident. 
23 h ORAN, 
LE MASSACRE OUBLIÉ 
Documentaire de G.-M. 
Benamou et J.-C. Deniau.

21 h 15 S.O.S FANTÔMES 
Film d’action. 2016. 
Etats-Unis. De Paul Feig,
avec Kristen Wiig.
23 h 25 90’ ENQUÊTES 
Présenté par 
Tatiana Silva.

WAKE UP
D’Aleksandr Chernyaev, 
avec Francesca Eastwood, 
Jonathan Rhys Meyers.
Après un grave accident de 
voiture, un homme se réveille 
dans un hôpital. Amnésique, 
il ne se souvient plus de rien, 
à commencer par son identité.
22 h 30 EL MARGINAL 
Série.
Avec Martina Gusman, 
Gerardo Romano.

21 h 05 FAST 
AND FURIOUS 4 
Film d’action. 2008. 
De Justin Lin. 
23 h 05 FAST 
AND FURIOUS, 
TOKYO DRIFT

LE JOUR 
OÙ LES DINOSAURES
ONT DISPARU
Après avoir régné en maîtres 
sur la Terre pendant 
160 millions d’années, 
comment expliquer cette 
extinction soudaine il y a plus 
de 60 millions d’années ? 
22 h 35 C DANS L’AIR 
Magazine.
Présenté par 
Caroline Roux.

21 h 05 LA PROIE
Thriller. 2011. France.
D’Eric Valette, 
avec Albert Dupontel,
Alice Taglioni.
23 h 05 JURASSIC GAMES
Avec Ryan Merriman.

PÉKIN EXPRESS,
LA ROUTE
DES 50 VOLCANS
La 8e étape va démarrer fort 
en mixant les quatre 
duos en lice. Les binômes
se sépareront pour faire 
la course avec le partenaire
d’une autre équipe.
23 h 15 PÉKIN EXPRESS, 
ITINÉRAIRE BIS 
Présenté par 
Stéphane Rotenberg.

21 h 05 Série

LE TEMPS 
EST ASSASSIN
Avec Mathilde Seigner.
L’explosion du chantier de 
l’hôtel en 1994 est bien 
d’origine criminelle. Basile, 
l’associé de Paul, est 
persuadé que Cassanu est 
derrière tout cela.

21 h 05 Magazine

ENVOYÉ SPÉCIAL
Présenté par 
Elise Lucet.
Trois reportages pour la 
nouvelle formule du 
magazine : « Le choix 
d’“Envoyé spécial” » ; « Ma 
vie sans plastique » ;
 « L’Envoyé spécial ». 

COMPLÉMENT

21 h 05 Film

PATIENTS
Comédie dramatique. 
2016. France. De Grand 
Corps Malade, Mehdi Idir. 
Se laver, marcher, jouer au 
basket : voici ce que Ben ne 
peut plus faire à son arrivée 
dans un centre de réé-
ducation, après un accident. 

21 h Téléfilm

WAKE UP
D’Aleksandr Chernyaev, 
avec Francesca Eastwood, 
Jonathan Rhys Meyers.
Après un grave accident de 
voiture, un homme se réveille 
dans un hôpital. Amnésique, 
il ne se souvient plus de rien, 
à commencer par son identité.

20 h 50 Docu

LE JOUR 
OÙ LES DINOSAURES
ONT DISPARU
Après avoir régné en maîtres 
sur la Terre pendant 
160 millions d’années, 
comment expliquer cette 
extinction soudaine il y a plus 
de 60 millions d’années ? 

21 h 05 Jeu

PÉKIN EXPRESS,
LA ROUTE
DES 50 VOLCANS
La 8e étape va démarrer fort 
en mixant les quatre 
duos en lice. Les binômes
se sépareront pour faire 
la course avec le partenaire
d’une autre équipe.

PÉKIN EXPRESS

aime la nouvelle minisérie d’Arte « Bauhaus, un temps nouveau », sur l’école d’art révolutionnaire 

mec qui vient causer avec toi spontané-
ment. Il s’entretient avec les rares lea-
ders qu’il a identifiés, ses coachs ad-
joints, et puis c’est tout. » Difficile de ne 
pas penser au Tournoi des VI Nations, 
en début d’année, où, en pleine remise 
en cause du capitanat de Guirado, le sé-
lectionneur s’était entouré d’un groupe 
d’interlocuteurs privilégiés (Huget, 
Fickou, Picamoles…).
Communicant sélectif, l’ancien coach 
de l’UBB ? Sylvain Marconnet jure que 
non. Quant au supposé « homme de pa-
role » que l’ancien pilier voit en Brunel, 
Anthony Belleau et Vincent Rattez le 
cherchent encore. Laissés en France 
après une prépa éreintante, les deux 
joueurs n’ont, contrairement à ce qui 
était prévu, pas eu de temps de jeu lors 
des trois matchs amicaux. « J’ai dit ce 
que j’avais à dire à Jacques Brunel, ex-
pliquait Belleau dans L’Equipe. Ce n’était 
pas ce qu’on nous avait annoncé, ni ce 
qui était prévu. » Sylvain Marconnet vient 
au secours du sélectionneur français : 
« Je comprends la frustration de Belleau 
et Rattez, mais, connaissant l’homme, 
il devait avoir ses raisons. Jacques est 
profondément modeste, profondément 
humain. » Mais un peu trop maladroit. 
 William Pereira

Rugby Face aux 
médias et en interne,  
le sélectionneur des 
Bleus a du mal  
à comuniquer

Trois minutes, pas plus. Jacques Brunel 
n’a pas traîné, lundi sur TF1, pour énu-
mérer les noms des joueurs du XV de 
France invités à décoller pour le Japon, 
dans une séquence enregistrée. Un 
moindre mal : la veille de l’annonce, 
il semblait prévu que le sélectionneur 
laisse à Gilles Bouleau, le présenta-
teur du JT, le loisir de dévoiler la liste.

La com, très peu pour Jacques Brunel. 
« J’ai de l’appréhension quand je viens 
ici, devant vous, les journalistes », 
avouait-il fin août, à Marcoussis. Ses 
conférences de presse et annonces 

majeures sont jalonnées de balbu-
tiements, d’hésitations, de tirages de 
cheveux et de regards fuyants. « C’est 
flagrant, il a des problèmes de com, 
analyse Fabrice Hay, spécialiste de la 
communication dans le sport. On le voit 
que c’est une contrainte pour lui. »
L’ex-international Sylvain Marconnet, 
encore en bleu quand Brunel officiait 
en tant qu’adjoint de Laporte, confirme : 
« Son territoire d’expression, c’est le 
rugby. Il ne fait pas ça pour être mé-
diatique, il fait ça pour l’équipe, pour le 

rugby. » Qu’il n’aime pas l’exposition, 
c’est une chose, mais la lumière ne 
l’attire visiblement pas plus en interne.
« Je ne pense pas que ce soit quelqu’un 
de très extravagant », indique le troi-
sième ligne Arthur Iturria. Un trait 
de caractère pas au goût de tous, à 
commencer par Mirco Bergamasco. 
L’ancien joueur du Stade Français a cô-
toyé Jacques Brunel quand celui-ci était 
à la tête du XV d’Italie et a profité d’une 
interview accordée à L’Equipe pour dé-
gainer la sulfateuse : « Ce n’est pas un 

La com, un ouragan pour Brunel

Jacques Brunel n’apprécie pas l’exercice des conférences de presse.
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« Son territoire 
d’expression,  
c’est le rugby. »

Sylvain Marconnet,  
ancien international tricolore
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PARIS 4ÈME : SÉBASTOPOL - BEAUBOURG • 5ÈME : ÉCOLES • SAINT-GERMAIN - JUSSIEU • 8ÈME : SAINT-LAZARE - PÉPINIÈRE • 10ÈME : GARE DE L’EST - 
FG SAINT-MARTIN • 11ÈME : OBERKAMPF • VOLTAIRE • 12ÈME : DAUMESNIL • LEDRU ROLLIN • 13ÈME : PLACE JEANNE D’ARC • 15ÈME : LECOURBE •
MONTPARNASSE • 16ÈME : MAISON DE LA RADIO • ÉTOILE - GRANDE ARMÉE • VICTOR HUGO • 17ÈME : BATIGNOLLES • PEREIRE - NIEL • 18ÈME : PORTE 
DE SAINT-OUEN • 19ÈME : PORTE D’AUBERVILLIERS - LE PARKS • PORTE DES LILAS • JEAN JAURÈS • 20ÈME : NATION - CHARONNE • 77 : AVON • BRIE-
COMTE-ROBERT • CHELLES • CLAYE-SOUILLY • COULOMMIERS • LAGNY-SUR-MARNE • LIEUSAINT • MAREUIL-LÈS-MEAUX • PONTAULT-COMBAULT •
PROVINS • VARENNES-SUR-SEINE • VERT-SAINT-DENIS • 78 : BOIS-D’ARCY • BUCHELAY • CHAMBOURCY • COIGNIÈRES • FLINS-SUR-SEINE • LES 
CLAYES-SOUS-BOIS • ORGEVAL • RAMBOUILLET • SAINT-GERMAIN-EN-LAYE • VÉLIZY VILLACOUBLAY • VERSAILLES • 91 : BRÉTIGNY-SUR-ORGE 
MONTGERON • MORIGNY-CHAMPIGNY • VILLABÉ • 92 : ANTONY • ASNIÈRES-SUR-SEINE • BOULOGNE-BILLANCOURT • LA GARENNE-COLOMBES •
MONTROUGE • NEUILLY-SUR-SEINE • PUTEAUX • RUEIL-MALMAISON • 93 : AULNAY-SOUS-BOIS • LE BLANC-MESNIL •LE BOURGET • LE RAINCY •
LIVRY-GARGAN • MONTREUIL • SAINT-DENIS • VILLEMOMBLE • LES PAVILLONS-SOUS-BOIS • 94 : BONNEUIL-SUR-MARNE • CHENNEVIÈRES-SUR-
MARNE - ORMESSON • CRÉTEIL • IVRY-SUR-SEINE • NOGENT-SUR-MARNE • ORLY • SAINT-MANDÉ • VILLIERS-SUR-MARNE  VITRY-SUR-SEINE • 
95 : ARGENTEUIL • CERGY-PONTOISE • FRANCONVILLE • GONESSE • HERBLAY • L’ISLE-ADAM • OSNY • SAINT-BRICE-SOUS-FORÊT • SARCELLES.
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« Un retour aux sources réussi
pour la troisième saison »

LE PARISIEN

« L’alchimie entre Mahershala Ali
et Stephen Dorff est indéniable »

LE FIGARO

« Grâce à Mahershala Ali, bluff ant
à tous les âges du personnage,

ce retour de True Detective a lentement
basculé du suspense vers l’humain. »

TÉLÉRAMA
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